

# Ministère de l'Agriculture et du Développement Rural

#### **CABINET DU MINISTRE D'ETAT**

## ATELIER NATIONAL DE CLOTURE DE L'EVALUATION DE LA STRATEGIE ET DU PROGRAMME DE PAYS DU FIDA EN GUINEE-BISSAU

Discours de Son Excellence Monsieur le Ministre d'Etat de l'Agriculture et Développement Rural de la Guinée-Bissau

SE. Monsieur Aladje Botche CANDE

Bissau, 12 décembre 2022

Monsieur le Ministre des Finances,

Monsieur le Ministre de l'Economie, du Plan et de l'Intégration Régionale,

Monsieur le Directeur du FIDA pour l'Afrique de l'Ouest et du Centre

Monsieur le Directeur Pays FIDA pour la Guinée-Bissau,

Monsieur le Directeur du Bureau Indépendant de l'Évaluation du FIDA

Illustres Partenaires Techniques et Financiers de la Guinée-Bissau,

Messieurs les Consultants du FIDA.

Messieurs les Directeurs Généraux,

Messieurs les Représentants des ONG Partenaires du PADES et du REDE,

Chers Représentants des Organisations Professionnelles Rurales,

Chers Invités,

## Mesdames et Messieurs,

Permettez-moi, au nom du Gouvernement de la Guinée-Bissau et à mon nom personnel, d'exprimer notre immense satisfaction de présider l'ouverture officielle de cette importante rencontre, qui marque la clôture du processus de l'évaluation de la stratégie et du programme pays du FIDA en Guinée-Bissau, réalisée par le Bureau Indépendant de l'Évaluation (IOE) du Fonds International du Développement Agricole (FIDA).

Aussi, je voudrais profiter de cette heureuse occasion de présentation des résultats de cette évaluation pour, du fonds de mon cœur, vous remercier, de votre présence à cet Atelier national de clôture et qui témoigne de l'importance que vous attachez à cet événement.

#### Monsieur le Directeur Pays,

Comme vous le savez, nous venons de prendre fonction avec la mise en place d'un Gouvernement inclusif, dans le cadre d'une gestion concertée des institutions de notre Pays, en vue de la réalisation des prochaines élections législatives.

La Guinée-Bissau et le Fonds International de Développement Agricole (FIDA) ont une longue histoire de coopération qui a commencé dans les années qui ont suivi l'indépendance, ayant déjà financé cinq grands projets à partir de 1978. Ainsi, j'ai l'insigne honneur de vous transmettre mes sincères remerciements ainsi que ceux du Gouvernement pour cette marque de sympathie à l'endroit des ruraux pauvres concernés. Le portefeuille couvert par l'ESPP inclut trois projets, dont le premier clôturé en 2013, Projet de Réhabilitation Rurale et Développement Communautaire (PRRDC), un second, Projet d'Appui au

Développement Economique des régions du Sud (PADES) qui devrait s'achever le 30 septembre 2022, mais qui a fait l'objet d'une requête d'extension et de financement additionnel et le dernier, Projet de Diversification de l'agriculture familiale, marchés intégrés et de la nutrition face aux changements climatiques (REDE).

Bien que le pays dispose de plusieurs documents de politique et de stratégie pour le secteur agricole et les conditions climatiques favorables, la production céréalière brute est d'environ 268.781 tonnes, ce qui n'est pas suffisant pour couvrir les besoins alimentaires du pays. Le déficit alimentaire est d'environ 110.000 tonnes de riz, couvert par les importations coûteuses de cette céréale.

Le Ministère de l'Agriculture et du Développement Rural vise à réduire les pénuries alimentaires de manière significative au cours des prochaines années afin d'améliorer la situation d'insécurité alimentaire, de malnutrition et de faim généralisée.

Mais pour atteindre cet objectif, le Gouvernement recommande de prioriser les projets à moyen et long terme avec des investissements conséquents capables d'assurer la rentabilité et la pérennisation des actions.

La Guinée-Bissau, à l'instar d'autres pays du monde, lors du Sommet du Millénaire en septembre 2000, a pris des mesures en vue de réaliser les Objectifs du Développement du Millénaire (ODM), dont quelques aspects ont été pris en compte dans le document de Stratégie Nationale de Réduction de la Pauvreté (DSNRP) et constituent aujourd'hui un défi pour notre Pays.

Il est important pour nous de rappeler que les régions d'intervention des projets concernées par le PRRDC, PADES et REDE sont parmi les plus pauvres de la Guinée-Bissau. Notre objectif (le FIDA et le Gouvernement) est de nous atteler à faire face aux problèmes de survie auxquels les populations rurales sont confrontées aujourd'hui.

#### Chers Invités, Mesdames et Messieurs,

Comme vous le savez, le contexte politique et institutionnel de la Guinée-Bissau a été très critique durant les dernières années.

Après quatre années de blocage politique, les élections législatives ont été organisées en mars et en décembre 2019, Son Excellence Monsieur Umaro Sissoco Embaló a été élu Président de la République. Malgré l'investiture d'un nouveau Gouvernement en mars 2020, des tensions internes ont subsisté dans le pays, ce qui s'est traduit par une tentative manquée de coup d'état en février 2022 et la dissolution du Parlement en juin 2022.

Les événements cycliques politico-militaires et en plus de la pandémie de COVID-19, aggravés par la crise russo-ukrainienne ont influé négativement sur le bon déroulement des actions des projets.

### Monsieur le Directeur Pays,

Toutefois, la situation globale de la Guinée-Bissau nécessite aujourd'hui que les Partenaires techniques et financiers comme le FIDA, nous accompagnent dans la lutte contre la pauvreté en milieu rural.

Le financement de deux projets actuellement en exécution contribuera certainement à réduire, de manière significative, la vulnérabilité des populations rurales desdites régions et à lutter contre le chômage des jeunes et des femmes qui constituent la cible des projets et la grande majorité de la population rurale.

#### Illustres Participants à l'Atelier, Mesdames et Messieurs

Le Bureau indépendant de l'évaluation (IOE) a effectué en mai 2022 une évaluation de la stratégie et du programme de pays (ESPP) du FIDA en Guinée Bissau, comme approuvé par le Conseil d'Administration lors de la 134 eme Session (Décembre 2021). Il s'agit, à ce jour, de toute première évaluation effectuée par IOE en Guinée Bissau.

Nous sommes réunis aujourd'hui pour analyser ensemble, le Rapport d'évaluation de IOE élaboré par le FIDA, avec l'objectif de recueillir votre perception et appréciation sur la performance du portefeuille du FIDA en Guinée-Bissau.

Par ailleurs, l'atelier vise approfondir les implications découlant des conclusions et recommandations de l'ESPP et des diverses actions qui en résulteront pour les années à venir, ainsi que discuter des opportunités et défis de partenariats entre le FIDA et le Gouvernement de la Guinée Bissau d'une part, et entre le FIDA et les autres partenaires du pays d'autre part.

Ainsi, je vous invite à donner vos contributions qui durant cet atelier permettront de finaliser l'accord conclusif de l'évaluation. Celui-ci est un document présentant les recommandations et leur niveau d'acceptation par le Gouvernement et le FIDA; ainsi que les mesures convenues à mettre en œuvre dans des délais précis. La finalité étant d'améliorer la performance du partenariat stratégique entre le FIDA et le Gouvernement pour la réduction de la pauvreté rurale.

Je ne pourrai pas terminer mon intervention sans remercier les illustres invités ici présents, pour avoir pris part à cet événement. Permettez-moi de vous assurer la disponibilité du Gouvernement de la Guinée-Bissau, à travers le Ministère de l'Agriculture et du Développement Rural, en étroite collaboration avec le FIDA et autres partenaires, de tout faire pour garantir le développement du monde rural et contribuer ainsi à la sécurité alimentaire et nutritionnelle, et la réduction de la pauvreté.

Pour terminer, j'exprime toute ma reconnaissance et mes remerciements à l'équipe de l'IOE qui, en collaboration avec toutes les parties prenantes (Ministères techniques, Unités de Coordination des projets, partenaires de mise en œuvre), pour le professionnalisme, le travail réalisé, l'expérience et la connaissance de la réalité du terrain, et pour la promptitude et la disponibilité a répondre aux besoins des populations rurales en ayant toujours en vue la garantie de l'effectivité des réalisations.

Ceci dit, je déclare ouvert l'Atelier national de clôture de l'Evaluation de la Stratégie et du Programme de Pays (ESPP) du FIDA en Guinée-Bissau pour la période 2023/2027.

#### JE VOUS REMERCIE DE VOTRE AIMABLE ATTANTION!